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■文化动态

莫言新作“困惑”
宁愿冒险尝新

本报讯 记者 郦亮 获得诺奖4年
了，莫言依然没有新的长篇问世，所以
他总是不得不面对“何时能读到新长
篇”的问题。莫言最近在兰州的西北师
范大学演讲时自然也不得不面对这样
的问题。不过这次他说得很坦然。

莫言承认自己在新作创作上存在
困惑。他说，写了那么多作品，对自己
最起码的要求是“不要重复”，希望另
起炉灶，写一部全新的、尽量不重复

“过去的我”的这样一部作品，但这对
于一个认知能力有限的作家而言难度
何其大也，对此真的特别困惑。“如果
写一个四平八稳的作品，可以继续保
持我的荣誉，保持我的读者群，但推翻
以后改成挑战或冒险的作品，会让很
多人认为这写的是什么呀？也会有人
认为这是一次飞跃。”莫言强调，那我
宁愿选择后者，宁愿冒这个险，这样一
种挑战才有意义的，在自己写作平面
上滑行是没有意义的。

此前有消息称莫言正在写反腐
题材的小说。不久前，莫言在接受外
国媒体的采访时说，他目前正在创作
一部有关中国腐败现象的小说，不过
并未透露具体的写作进展和可能面
世的时间。“我还在写作中，之前花了
很长时间考虑该从何入手，中国已经
有很多类似题材的作品，我想找到一
个新颖的角度。”莫言还说他对中国
传统戏剧的兴趣也非常浓厚，这很可
能成为他接下来的写作题材，另外他
也特别关注历史战争和现代生活中
的人文情怀。现在来看，无论是反腐
小说，还是戏曲作品，莫言在创作上
都遇到了一些困境，起码在如何冒
险，挑战自我方面遇到了一些困境。

宁愿冒险尝新，不固守现有荣誉，
不愿滑行，这也就是莫言现在的态度。
当然这也就可以解释，为什么莫言获奖
到现在没有推出新作。过去人们逢莫
言便问新长篇，是看他经常出现在公众
场合，侵占了私人创作的时间，为他感
到着急。但是现在，莫言说出了这样的
话，着实让人松了一个口气。而且应该
给莫言点一个赞。在中国，一书大火之
后，“乘胜追击”，再推新作的事情可谓
是屡见不鲜。新作抢的是时间，质量倒
是次要的。于是自砸招牌也就情有可
原了。莫言是有自己的原则和追求的
人，他不愿意“乘胜追击”，而是力求创
新，精雕细琢，慢工出细活。这样的态
度显然是现在中国文坛所急需的。

青年报记者 郦亮

本报讯 今明两年是作家作品进
入公版领域比较集中的年份。所谓
公版书就是按照伯尔尼公约规定，作
家在去世50周年之后，其作品可以
不用授权即可使用和发布。当然，谁
都可以出书，这就意味着一种风险。
青年报记者注意到，一些出版商已经
显示出他们对即将进入公版领域的
作家作品的“磨刀霍霍”之势。公版
书同样需要被善待。

傅雷去世于1966年9月3日，今
年是他离开人间50周年，按照相关
规定，他的作品应该会在2017年1
月1日正式进入公版领域。傅雷的
作品可谓是一个富矿，这里面不仅有
他的法国文学的译作，当然还有那部
鼎鼎大名的《傅雷家书》。一些出版
商对青年报记者表示，他们早就等着
这一天了，甚至傅雷相关图书的制作
从前年就已经开始，只等2017年一
到就立刻推出。这些图书不用授权，
成本自然很低，这也就给出版社提供
了更大利润的空间。

和傅雷一起进入公版领域的还有

老舍。老舍一生著作等身，很多都是
家喻户晓的。在中国现代文学史上
有“鲁郭茅，巴老曹”一说，现在除了
巴金和曹禺之外，其他四人都已进入
公版领域。有人预估，老舍作品在老
舍去世50周年后进入公版领域，其
影响力不亚于1986年鲁迅作品进入
公版领域。此外，还有一些外国著名
作家也即将进入公版领域，比如毛
姆，他是1965年离开人世的。已经
有人估计，今明两年也将迎来毛姆作
品出版的高峰期。

为什么出版商如此看重公版图书
的节点？答案是显而易见的。作品
进入了公版领域，图书出版就不需要
获得作者家属的授权，当然也不需要
支付版权费，这对出版商来说是极大
的自由。曾经版权谈判极其艰难的
名家作品资源，一夜之间变成了谁都
可以涉足的“肥肉”，有谁愿意错过
呢？所以很多出版商都已经开始准
备。有出版商甚至对记者表示，由于
在这批进入公版领域的名家之后去
世的名家越来越少，而当代作家依然
身体康健，所以未来会在相当长一段
时间不太可能有这样优秀作品进入

公版领域的高峰，必须要紧紧抓住，
机不可失，时不再来。

当然，图书谁都可以做了，失去
了家属的把关，必然是泥沙俱下，这
也就是所谓的出版的风险。青年报
记者了解到，现在已经有数家出版
社准备在明年推出《傅雷家书》的选
本，而且每一家都声称会有全新的
编辑思路，没有了傅雷家属的把关，
这些新版本能不能获得人们的认
同，是不是任何创新都一定是进步，
这还都值得观察。面对未来的泥沙
俱下的可能局面，傅雷家属的做法
是在版权期的最后时段推出了完整
版《傅雷家书》，除了收入傅雷夫妇
写的家书之外，也收入了儿子傅聪
写的家书，父子的通信全貌得以展
示。而且傅雷家属也声明，由于傅
聪还健在，新版《傅雷家书》中的傅
聪家书部分还没有进入公版领域，
同时他们也不希望这份私密性很强
的纪念和哀思被各种他人选编的家
书所侵扰。

不过这种希望当然无法阻止出
版商的蜂拥而入，他们唯一被期望的
就是要善待这些优秀的智慧结晶。

这部改编自张嘉佳作品的电影，
诞生以来就备受关注，而杨洋在里面
饰演了一位邋遢的宅男茅十八，这竟
然让杨洋欣喜若狂：“这次其实是一
个挺大的挑战，之前演了挺多的颜色
都比较高冷的，很长时间没有接这种
接地气的角色，而且在这么有味道的
城市，每天可以吃吃喝喝玩玩，这样
一个城市享受这种开心的状态是一
件特别开心的事。”

和他演对手戏的，是特别出演的
白百何，而且剧情是白百何跟杨洋有
一些暧昧戏。杨洋说：“其实刚开始
拍戏的时候知道是白姐和我搭档有
一些紧张，因为白姐毕竟是一个特别
专业的前辈，看了她的戏，她有很多
的好作品，就怕这次的表现会脱分，
但是在拍戏的过程中白姐给我的感
觉就是特别的有亲和力，而且平时会
跟你开玩笑，所以不会很尴尬。”

对于特别想在演技上有进步的

杨洋，白百何的出现，是个良机。他
透露，有一场自己对白百何单膝下跪
的戏，“当时场景很美，我还在酝酿，
有点进入不了情绪，她就在我后背上
慢慢拍，让我沉浸进去，结果，拍第一
条时，就已经很好了。”

这样的白百何，让杨洋乐于学
习：“跟她真的可以学到很多表演的
东西，比如说台词的方式，所以，他们
表演时，我都会去监视器后面盯着
看，学习。”

这样的杨洋，让导演张一白刮目
相看。他透露，自己跟杨洋去年才认
识，“是因为想要邀请他演戏，才有了
接触，但是真正静下心来互相的交
流、了解还是这个戏。之前我就想，
他是偶像，肯定很忙，有很多的日程，
很多的安排，但结果，他对演茅十八
这个角色很投入——我们剧组开机
和每次要拍他这个角色，他一般都会
提前两三天到重庆去，静下心来体验

这个角色，因为他这个角色是宅男，
不需要他的活跃，不需要他的偶像包
袱，他就一个人就闷在房间里。因为
其实我们见多了，或者听多了太多，
（偶像）来了（拍一场戏）就走什么的，
他我就觉得好惊讶，我说他来那么早
干什么？”

而在拍摄中，杨洋自己的“自毁
形象”也让张一白感慨万千：“我第一
次跟他谈这个角色的时候，我觉得可
能大家都觉得他更多的是肖奈那种
校园大神的范，所以那天我就跟他
聊，我想他可不可以接受我们的造
型，头发长长的下来，戴个眼镜。结
果他自己就在弄，说再戴个眼镜——
他的想法就和我比较接近。因为我
的设计就是让他脱去偶像的外衣，而
把他有热情、有理想、对爱情执着的
这么一个男孩的本身的本真的东西
表现出来。所以在这点上，包括表演
他总是给我们一些惊喜的东西。”

名家作品集中进入公版领域

期望出版者善待人类智慧的结晶

杨洋：不想被偶像定义束缚，希望角色被关注

小鲜肉们正在集体意
识到，“小鲜肉”的标签只是

“快消品”，他们期待尽快用
实力说话。鹿晗如此，吴亦
凡如此，陈伟霆如此，昨天
在上海出席新片《从你的全
世界路过》发布会的杨洋，
也是如此。他在接受记者
的采访时表示，自己不想被
偶像的定义给束缚，“我这
个阶段逐渐有人关注我了，
我最想做到的，就是能有人
关注到我的角色。”

青年报记者 陈宏

杨洋参加新片《从你的全世界路过》发布会。


